
■陈思盈
不知是谁说过：如果没有电影《少林

寺》，嵩山脚下的少林古刹，会不会声震
全球、香火旺盛？如果没有 《乔家大
院》，人们对山西的印象，除了“盛产煤
炭”外，又有几人会了解晋商？沈从文的

《边城》，让凤凰古城走出“深闺”，金庸
的《天龙八部》，让边陲的大理名满天下。

这，就是文化的力量吧？
是的，这就是文化的力量。
机缘巧合。11月20日，由我市二十多

名作家、文学爱好者组成的漯河日报社文
艺采风团走进了好彩头食品有限公司息县
生产基地，我们在绿意盎然的阔大厂区里
穿梭、在现代化的生产线上旅行，或流
连、或品味，在惊艳与讶异中，目睹一个
个或蓝、或绿、或红、或黄、或白、或紫
的水果，经过一道道工序、一场场梦幻般
的催眠，最终成为一瓶瓶或细腰纤纤、或
憨态可掬、或敦实可爱的可口果汁。

好彩头食品有限公司负责人翟宗伟
说：“我们的水果都是从原产地直接采摘
的，经过源头企业加工处理后变成果汁，
再放入特殊装置，将水份完全蒸发后留下
原汁，这样就能保持果汁不易腐败，也不
用添加防腐剂。公司配备国内先进的生产
和检测设备，严格甄选原材料供应商，从
原料的源头、生产设备、加工工艺和技术
管控等方面确保公司产品的安全和健康。”

原产于美洲的蓝莓，是越桔酸类植物
这个大家族中的一种，能增强视力、消除

眼疲劳；促进毛细血管微循环，滋润皮
肤，美容养颜；消除自由基、抗氧化、延
缓衰老，增强人体免疫力等。事实上，它
是少数原产于北美的水果之一，在我国主
要分布在东北。好彩头食品有限公司用的
就是来自东北的蓝莓，它们在生产线上经
过一番旅行之后，从一颗颗圆圆的小果
子，变成为我们喜欢喝的蓝莓汁。

一颗智利樱桃的中国之旅是从位于智
利首都圣地亚哥以南100公里的兰卡瓜开
始的。樱桃就是英文cherry的音译，谐音
于cherish，意指珍爱，是一种特别可爱的
水果。好彩头食品有限公司生产的樱桃
汁，采用的樱桃原产地是智利。智利樱桃
外表呈暗红色，果实硕大、坚实而多汁，
清香可口，甜美细嫩，被誉为“水果中的
钻石”、“水果公主”。成为果汁后，这红
色的、血一样颜色的汁液，带着丰富的铁
质，让更多的人因为珍爱而深爱，因为可
爱而钟情。

芒果、苹果、梨子、葡萄……从四面
八方汇集而来，在好彩头食品有限公司生
产基地里参加一场场水果的盛宴，融合、

交流、狂欢之后，褪去旧貌，换上新颜，
三五成群、八九一簇，手挽手、肩并肩，
头上戴着“好彩头”的王冕，从息县、从
漯河，乘坐汽车、火车、飞机、轮船奔向
东西南北，或寻找自己心仪的睡美人，或
追求梦想中的白马王子。

座谈会上，有个声音在旁边悄声问
我：现在的食品安全问题这么突出，他们
生产的饮料能喝吗？我笑笑说，你看，他
们两位老总都在畅饮呢。果真！翟总和汪
总都在边听采风团成员座谈，边喝桌子上
摆放的饮料。朋友略带尴尬地吐吐舌头，
开始打开一瓶蓝莓汁认真品尝，然后伸出
大拇指说：好喝！

采风归来的路上，一位老师从包里拿
出一瓶乳酸菌饮料说，我拿给小孙子尝
尝。我说，尝吧！孩子肯定会喜欢，汪总
的儿子一直都在喝这个乳酸菌呢，我们几
次洽谈活动事宜时孩子都在场，饿了渴了
喝的就是自家产品。

“聚焦健康产业，创新健康食品，打
造健康品牌”是好彩头食品有限公司的发
展理念。作为新生的食品公司，“好彩

头”开发出来的产品有乳酸菌系列、果汁
果醋系列、核桃乳系列、饮品系列等50余
款产品。

翟宗伟说：“我是农村出来的苦孩
子，生就是创业命、吃苦命，我们一步一
个脚印，就是要把企业做好。我们要做的是
良心企业，生产出来的产品都是优良产品，
我们要做的是行业领军者、是品牌。下一
步，我们要把企业文化竖立起来，要像探春
管理大观园那样，把企业宗旨、企业价值
观、企业伦理等健全起来。”

记得一位朋友曾说过这样的话：如果
不是漯河市委、市政府这些年来重视文化
建设，重点打造如许慎、陈星聚文化名人
名片，重点打造小商桥、贾湖等文化旅游
名片，恐怕，漯河为外人所知道的途径也
只有双汇火腿肠了吧？

本次采风及采风团成员凝结出的作
品，与其说是一篇篇文字，不如说是一张
张好彩头的名片，将会为好彩头增色；与
其说是一首首颂歌，不如说是一双双翅
膀，将助力好彩头飞得更高——相信，这
也是文化的力量！

文化的力量 ■苏玉红
“一个记者，如果能为一

个伟大的理想而工作，那是很
值得鞠躬尽瘁，死而后已的。”
当我读到著名新闻记者范长江
这句话的时候，一下子就想到
了同学贾泱和他的贾话连篇。

虽是高中同学，因为不曾
同班，所以在学生时代并不太
了解他。他的名字在耳边熟悉
是 毕 业 工 作 若 干 年 之 后 的 事
儿。他离开母校后曲折的求学
经历，在职场的历练拼搏，对
父母的孝对妻小的爱等，均被
渲染被演义成了浪漫温暖励志
的系列故事。

毕 竟 我 们 生 活 在 家 乡 小
城，他身在繁华都市。我们分
布 在 各 个 基 层 单 位 ， 他 在 央
视。他工作的名片一度成为我
们的骄傲。那一年，大家的心
都 揪 起 来 了 。 因 为 他 患 了 重
病，一度危及生命。大家都在
默默祈祷，也有人跑到北京去
探视，回来抑郁很长时间。在
一次小聚时，一位朋友说，哪
怕是傻了，只要活着，能陪着
我们傻笑，我们相聚的时候只
要他在，就知足了，然后沉默
中很多人在拭眼泪。

他患的是脑病，但我和同
学们都感谢发达的医疗科技，
更感谢朋友的妻子，在她不离
不 弃 的 细 心 照 顾 下 ， 他 痊 愈
了 ！ 看 他 的 神 情 ， 听 他 的 憨

笑，当时就觉得：活着就好！
一日，我的朋友圈里有了

一 个 新 词 、 热 词 —— 贾 话 连
篇，只要相聚必是我们的热门
话题，即便是电话聊天也免不
了要聊几句“贾话”。

开通微信的同时，我就订
阅了贾话连篇。贾泱，土生土
长 的 河 南 人 ， 大 媒 体 的 小 草
根，号称资深媒体人，做大新
闻 ， 写 小 文 章 ， 给 社 会 扎 扎
针，不止疼，能止痒，足矣。

从此每天睡觉前看贾话连
篇成了习惯。不知不觉，我的
眼界开阔了，思想深远了，看
问题的角度变化了。文章无论
长短，配图贴切幽默，文笔辛
辣 隐 喻 ， 嬉 笑 怒 骂 ， 针 贬 时
弊。从他的每个字里，我都看
到了媒体人的责任和使命。唤
醒，唤起，革新！他带给我的
深思越来越多，不爱转文章的
我 ， 不 由 自 主 地 就 转 了 。 另
外，他的很多评论都成了我日
记里的感想。

所以，在范长江那句话后
面，我写了几句感想：不仅仅
是记者，任何一个人，一个有
思想的人能为一个伟大的理想
而工作那都是幸福的，别人眼
中的艰辛于己就是快乐。原来
鞠 躬 尽 瘁 ， 死 而 后 已 不 是 口
号，是境界。同学贾泱有思想
者的痛苦，也有诉诸于笔端的
幸福，那是他的理想和责任！

“贾话”连篇
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■艾振兴

走进开发区，心底涌波澜。
虽然是深秋，感觉似春天。
区内环境好，科学管理严。
披荆斩棘走，拼搏廿余年。
实力日益强，名列全省前。
食品安全优，全国示范园。
二星集聚区，企业多而全。
招商成果丰，引资捷报传。
城建力度大，旧貌变新颜。
旺旺展宏图，业绩不平凡。
二O一五年，税收超亿元。
还要大投资，新建工业园。
规模更宏伟，前景更灿烂。
公园正施工，打造水景观。
胶管生产忙，产品堆如山。
国际建材港，威震豫中南。
壮哉开发区，破浪扬风帆。
美哉开发区，春满艳阳天！

走进开发区

■杨媛媛
每个人的一双手，都在无声

地述说着每个人的生活。
女儿初生时，第一次抚摸她

的手，那种感觉永生难忘。小小
的、粉粉的，甚至有一点点红红
的。她的手那么小，小到伸展开
来，也仅能握住我的一根手指，
我凝视着她，就那么任由她握着
我的手指，感觉着她手上皮肤的
娇嫩，微微有点潮湿，像青苔上
附着的一层薄雾，微微有点光
滑，因为初生的细腻造就了这种
光滑，与丝绸划过时触感相差无
几，甚至更细腻，让你有点不忍
摩挲，深怕一个不经意，就会伤
到她。一根根纤细的手指，依次
排列着，像是贝母做好雕琢，薄
而透明的指甲，就是一颗颗剔透
的珍珠，带着光泽。

目光推近，看看自己的手
背，淡淡的黄里透出粉色，血管
凸起，画着清晰的脉络，细密的
纹理遍布手背，每根手指上下几
乎一般粗细，没有女子常见的

“碗豆坑”，也谈不上“十指春
葱”的白嫩，翻看手心，平平板
板，不多肉，不柔嫩，但也不似
男子的手一般刚硬，指掌宽宽，
不用算命先生来看，也能看出这

双手没有经历过磨难，生活尚算
顺遂。

印象中，父亲的手最令我难
忘，父亲除了幼年时的偶尔牵握
之外，很少会主动表达亲昵之
情，他就是一个刻板又不善表达
的人。自成年以来，我几乎没有
跟他握过手。那次他意外跌伤，
检查时我顺手搀扶了一把，那一
刻，父亲的手震惊了我。他的手
很大，也很粗糙。长年的劳作和
风霜都镌刻了痕迹，每一条都写
着故事，轻轻翘起的干皮把他的
手装饰成了一把钢刷，机油渗进
纹路，把它涂成了水墨画，指甲
缝里因为藏着没有及时洗去的油
污，又调皮地给指甲勾了个边，
手心里也同手背一样，遍布着伤
痕，其中，两根手指还因为“倒
刺”起的厉害，贴着两个醒目的
创可贴，创可贴都没了它原有的
颜色，变得面目全非。

我的心里一阵难过，但及时
止住了，我知道，那难过会上
涌，一旦化作泪滴，那双粗糙大
手的主人，不会因为我的泪滴而
高兴，只会因为看不到我的笑脸
而伤神。

我只能藉着那短暂相握的时
光，用力地握紧那双手。

握紧的手

编者按

金秋十月，市文联组
织我市作家协会、市文艺
评论家协会、市摄影家协
会、市书法家协会、沙澧
诗词协会的部分文艺工作
者走进漯河经济技术开发
区采风。本版择录部分优
秀作品编发，以飨读者。

■王 剑
十月十八日，金风送爽，我们驱车

前往漯河经济技术开发区采风。
一排排林立的标准厂房，一处处沸

腾的建设工地，一条条宽阔的柏油马
路，一片片迷人的绿地美景，竞相映入
眼帘，我们时时处处被这片充满勃勃生
机和青春活力的热土深深地吸引着。要
知道，24年前，这里还是一片黄土，但
经过经开人二十多年的辛勤耕种，现在
已经收获了累果硕果。

如今的漯河国家经济技术开发区，
已成为一个集工业、贸易、金融、住
宅、文化于一体的多功能综合区，区内

已形成以食品产业为主导，现代服务
业、液压软管业、非金属材料业竞相发
展的产业格局。全区技工贸总收入、工
业总产值、工业增加值、利税等经济指
标，均居河南省级开发区之首，先后荣
获河南省十强产业集聚区、河南省对外
开放先进开发区、全国首家仪器安全标
准化示范园区、国家新型工业化产业示
范基地、国家中小企事业公共服务示范
平台等荣誉称号，已经成为中原地区乃
至中西部地区投资环境最优良地区之一。

沿着玉山路南行，我们首先到达闽
豫国际建材港。闽豫国际建材港是漯河
市重点建设项目，总建筑面积50万平方
米，可容纳2000多家商户同场经营，市
场涵盖陶瓷、卫浴、家具、地板、木
门、橱柜、板材、灯具灯饰、窗帘布
艺、五金机电等多种业态，对带动发展
本地物流运输、餐饮娱乐等多个衍生行
业发展，撬动10万个用工岗位，助力漯
河区域经济发展，引领家居建材行业快
速正规化、完善化、先进化，有着深远
的意义。

我们走进一家瓷砖装饰门店，琳琅
满目的各色瓷砖，让我们大开眼界。青
翠欲滴的松树，飘飘欲飞的仙鹤，远处
隐隐约约的山峰，这是大厅墙砖带给我
们的愉悦。“瓷砖实行人性化设计，不同
的房间配置不同功效的瓷砖。卫生间的
地砖要以耐磨防滑为主，书房的墙砖须
是暖色调，给人温馨的感觉。”导游是南
方女子，面带微笑地给我们作着详细的
讲解。诗人朱红蕾沉思了一会儿，问
道：“可不可以根据我的设想图案，比如
我喜欢荷花，能否做出同样效果的瓷
砖？”“完全可以！”南方女子肯定地说，

“不过，这个需要时间，我们把您的图纸
发给厂家，几天时间就OK了。”摄影家
潘付堂感慨地说：“生活在今天，真是太
幸福了！需要什么产品，就会有什么产
品。这要在以前，那可是不可思议的事
情。”临出来时，不少人还意犹未尽。

顺着东方红大道往东，我们到达了
漯河利通液压科技股份有限公司。这是
一家集科研、生产、销售为一体的、具
有自主进出口权的国家级高新技术企
业，主营大力神、舵手、帕克斯三大系

列钢丝增强液压橡胶软管及各类橡胶软
管组合件，产品广泛用于各类工程机
械、矿山机械、化工机械、钻探设备、
风电设备、飞机、汽车等行业。是目前
国内钢丝增强液压橡胶软管的龙头企
业，已于去年在北京股权交易所新三板
成功挂牌上市。

我们进入生产车间时，身穿蓝色工
作服的工人们，正在操作台前神情专注
地忙碌着，一条条从美国、德国、意大
利、韩国引进的钢丝编织和钢丝缠绕胶
管生产线正在高速运转。车间南北纵深
距离宽阔，一条条被拉平的胶管缓缓进
入轨道，不一会儿功夫，就被披上了钢
丝铠甲，缠绕上金色的外衣。文联的朱
文红和张富君同志，走到刚刚下线的液
压超高压橡胶软管跟前，用手捏捏，禁
不住啧啧称赞，他们深为这种高科技产
品所震撼。正在这时，一批外国客户来
到了产品仓库。经过实地查访，他们也
对这种液压超高压胶管赞不绝口，准备
下一个大大的订单。放眼望去，车间墙
壁上的一幅幅标语再度引起我们的关
注，“产品不过关，一切都等于负数！”

“产品有问题，是技术问题。让次品流向
社会，是良心问题！”看着这些标语，我
们仿佛感受到了一个科技企业严谨务
实、创新图强的昂扬向上的精神风貌。
是啊，一个民营企业，从乡间起步，不
甘平庸，目光远大，全力实施名牌发展
战略，积极培育自主品牌，并与青岛科
技大学联合建立工程技术研究中心，闯
出了一条科技兴企的新路子。利通科技
迈出的每一步，都值得我们深思和褒扬
啊！

到旺旺集团时，我们先是为公司门
口的两只黑色的大犬雕塑所吸引，栩栩
如生的雕像，吓得诗人朱红蕾惊叫起
来。别的地方，把门的不是狮子，就是
貔貅。而旺旺集团别出心裁，一声“汪
（旺） 汪 （旺） ”，就叫出了企业的兴
旺。当然，企业发展不能只信这些，还
要有赖于准确的市场定位、企业的凝聚
力和员工的能动性。

“这是旺旺大礼包，有浪味仙、酥
米条等深受消费者喜爱的食品，产品销
售供不应求……”站在包装生产车间的

观光通道上，漯河旺旺的负责人连国雄
欣喜地告诉我们，今年年初以来，公司
产值、销售收入呈现强劲的增长势头。
截止目前，实现产值3.9亿元，超过去年
总产值。连国雄介绍，漯河旺旺2006年
正式投产运营，从最初的 1 条生产线发
展到目前的两个生产基地 35 条生产线；
从企业运行第一年时的年产值 1639 万
元、纳税94.8万元，到2016年的年产值
3.85亿元、纳税7800万元，十年间，公
司年产值翻了23倍，纳税额翻了82倍。
多年来，企业年纳税金在全市工业企业
中稳居前10位。

旺旺的事业为何在漯河这么“旺”？
在连国雄看来，主要得益于三个方面：
服务优，市场大，团队强。“漯河市有着
良好的区位、交通、市场、土地等优
势，优惠政策多、发展空间更大，我们
将立足漯河干事创业，放眼中原推动发
展，把企业做精做实、做大做强，举众
人之力打造旺旺集团在中西部地区最大
的专业休闲食品工业园和研发基地，让
旺旺在漯河的发展更旺！”连国雄满怀信
心地说。

我们的最后一站是经济开发区的中
心公园及中水利用景观水系项目。中心
公园占地 186 亩，公园内的景观河、景
观湖和喷泉用水，使用的是将生活污水
处理厂处理后达到规定水质标准、可在
一定范围内重复使用的非饮用水。我们
到达公园时，这里还在施工。走在公园
曲曲折折的石子路上，我们的心情格外
轻松。放眼望去，中心公园已经初具规
模，依冈就势的江南园林气息尽显无
遗。想想日后，假山泥沼，小桥流水，
绿草铺地，红枫竞秀，万梅吐香的气
象，该是何等的美丽！

时间过得真快，四个小时的采访，
转眼就要过去。离开时，金色的阳光普
照大地，给经济技术开发区涂上了一层
美丽的油彩。

我们相信，未来的日子里，漯河经
济技术开发区必将坚持“聚集主业、全
面提速、专题突破，协调发展”战略，
进入做大规模与提升质量并重的新阶
段，迅速成为我市对外开发的主平台、
工业发展的主阵地和经济增长的爆发点。

花儿为什么这样红
●
散
文

●诗歌

国画 春色满园 潘清江 作

■崔笼霞
三个女人一台戏。室内，

三个有情调的女人手捧热茶，
在空调的徐徐暖风里，端坐小
憩，遐想一个关于冬天踏雪寻
梅的童话。每每入冬，我们都
会播下这美好诗意的种子。

“触目横斜千万朵，赏心只
有两三枝。”我喜欢相约三两知
己沐浴一身雪花，踩着深深浅
浅 的 脚 印 ， 在 满 目 圣 洁 的 原
野，找一朵凌寒的梅花。那份
白雪映梅花的惊喜，定会是人
间最美的遇见。

可是 ，这遐想的确有些奢
侈 。 原 本 四 季 分 明 的 北 方 小
城，入冬以来枯槁干燥，一冬
鲜见飞扬的雪花，更别说铺天
盖地的茫茫白了。

可是，三两知己呢？《警世
通言》 中对于知己有这样的描
述：恩德相结者，谓之知己；
腹心相照者，谓之知心；声气
相求者，谓之知音。总的来说
叫做相知。芸芸众生，朋友不
少，可志趣相投之人，又有几
个呢？《增广贤文》中“相识满
天下，知心有几人”一句话道
出了知音难觅的道理。由此，
我们不难理解周敦颐在 《爱莲
说》 中发出“莲之爱，同予者
何人”的慨叹！

踏雪寻梅，似乎还需要一
分心情，一份冲动。生活中，

置身喧嚣的闹市，每天忙忙碌
碌，我们淹没在一团团的琐碎
杂务中，拥有一份在内心深处
修篱种菊的恬淡，实属一种大
智慧。带着一份憧憬和敬畏，
我想起“踏雪寻梅”一词的由
来 。 有 诗 曰 ： 踏 雪 寻 梅 梅 未
开，伫立雪中默等待。张岱的

《夜行船》里也记载：孟浩然情
怀 旷 达 ， 常 冒 雪 骑 驴 寻 梅 ，
曰：“吾诗思在灞桥风雪中驴背
上。”我们单知道一代大诗人田
园山水的浩然诗情，却不知文
人雅士苦心吟诗的这份凌寒情
致。时光悠悠，也许从孟浩然
开始，“踏雪寻梅”早已成了无
数文人墨客执着文字与美好情
趣的象征。“踏雪寻梅”在我心
中也成了萦绕不去的童话。

所幸，今年的小雪节气，
我所在的城市下起了初雪，这
场雪下得准，下得及时，下得
颇 具 气 场 。 我 和 她 下 班 后 ，
没有相约，纷纷撑把小伞到堤
边看雪。

雪中，我们裹紧围巾，穿
着厚厚的羽绒服，如同两团着
了色的蛋糕慢慢移动。堤上，
天与云与地上下一白。四野空
旷，高楼静默，裹了雪的万千
枝条，如同海洋里的银珊瑚。
虽未见梅花一朵，但一路谈笑
风生足够令人回味。

岁月走了，还好你在。

踏雪寻梅


